

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 13 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1149

CARTA POLITICA

Tierra del Silencio, agosto 10 de 1923

Señor Presidente de la República.

Su Palacio Presidencial.

Muy señor mío:

He leído con verdadero interés, el veto que usted impuso a la reforma de la ley electoral que realmente no era otra cosa que una aclaración para que resplandeciera sin reticencias, la amplísima luz de libertad que la inspiró.

Lo he leído tres veces y no encuentro en él una razón jurídica o de interés público que lo informe, sino un resentimiento puramente personalísimo, que se hubiera evitado si usted no se hubiese abstenido en guardar silencio de esfinge ante la muy justa y muy atenta solicitud que le dirigió el Partido Republicano por medio del Licdo. don Manuel Coto Fernández. Entonces fue la bella oportunidad para que usted hubiese hecho gala de su lírica indignación y de su decisión inquebrantable de dar representación al Partido Reformista, como ahora, impelido por las circunstancias, ha tenido que declararlo.

Es un deber de la más elemental cortesía responder a todo mensaje, aunque venga de la más humilde persona y por eso alarmado el partido Republicano con los rumores también muy justificados, de los trabajos de zapa emprendidos por el echandismo, fue que cometió la gran falta, para usted, de dirigirla una respetuosa y legal exhortación. Por eso no debe usted quejarse de que no le tribute la misma confianza que al Lic. Jiménez, cuando este ciudadano ejerció la Primera Magistratura de la Nación, pues es una verdad indiscutible que este señor descendía desde su pináculo para defender, responder o comentar cualquiera insinuación que se le hiciera, desde la llanura de nuestra democrática libertad; mientras que usted, seguramente porque se cree ungido por Dios y por la Ley, no estima digno de su alta investidura, contestar a las cartas o instancias que se le dirijan. Dice usted también en su florido mensaje, que "no alcanza a medir el interés de ningún hombre ni de ningún partido".

Ojalá fuera cierta tanta belleza, pues así veríamos colmados nuestros ideales de tener república verdadera y un gobernante digno de ella. Pero es el caso, mi muy estimado señor Presidente, que ese arranque de lirismo se contradice con el contexto mismo del veto, al no poder disimular la mala voluntad que el señor Presidente y su Gobierno, sienten en daño del Partido Reformista. Son he-

chos y no palabras los que dan testimonio irrecusable ante la faz de la conciencia pública y esos hechos son los que esperamos, con toda fe, del señor Presidente para que no desmejore en un ápice la alta estima que le tenemos.

Por eso pregunto: dónde están las autoridades reformistas que garanticen con igual rasero los intereses del Partido, como se pretende dar a entender que lo tienen los otros partidos militantes? Dónde está el Gobernador, Comandante de Policía o siquiera un simple policial, que pueda ostentar su filiación reformista? En cuál Cantón de la República se encuentra un Jefe Político reformista? Si el único que había, con sólo tendencias al volismo, pues no se había declarado, fue repuesto con un echandista furibundo, sin renunciar el otro y quebrantando la verbal e hipócrita promesa que hace el Gobierno de sustituir autoridades que renuncian, con individuos del mismo color político.

Por qué no se da un tercio de fuerza de policía en las secciones de esta capital y en las cabeceras de provincial al Partido Reformista, "siguiendo la determinación de absoluta neutralidad y para equilibrar las fuerzas policíacas del país", como latinamente declara en su reportaje de hoy, en "La Tribuna" el señor Ministro de las múltiples carteras, hermano de usted?

Lo justo, lo racional, lo equitativo y lo lógico, es, señor Presidente, que si usted "no alcanza a mirar el interés de ningún hombre ni de ningún partido", que también se favorezca al Reformista en la distribución de la fuerza policíaca.

Dirá usted que a esta hora no es posible, porque las plazas están llenas? Pues en este momento, precisamente, se le presenta una bella oportunidad de demostrar al país entero su absoluta neutralidad.

El Congreso votó un aumento de \$20.000 para refuerzos de policía en estos meses y para aumentar las guarniciones de esta capital y cabeceras de provincia; por qué no llama a ocupar esas plazas a individuos del Partido Reformista? Claro que si lo hará, porque por encima de los resentimientos personales e intereses particulares, está la augusta majestad de la Justicia y de la Libertad a los cuales se ha comprometido usted al jurar la Constitución y que demostrará partiendo por parejo.

Le suplico excusar la extensión de ésta, y créame su muy atento servidor y respetuoso admirador de usted,

J. ECHAGARAY

Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesarles, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,

J. C. SOTILLO PICORNELL
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA
Secretario.

Don Miguel Enrique Mora

FUÉ FAVORECIDO CON EL

Núm. 378

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 46

¢ 25.00

(Veinticinco colones)

EN EFECTIVO DEL ÚLTIMO DOMINGO

Don Arturo Rosales

FUÉ FAVORECIDO CON EL

Núm. 915

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 20

¢ 10.00

(Diez colones)

DE LOS FAMOSOS CIGARRILLOS Víctor

CIGARRERIA CENTRAL

La Reunión Reformista de hoy en la Plaza Víquez

Esta noche, a las siete, se efectuará una reunión reformista en la Plaza Víquez. Por este medio invitamos a todos nuestros partidarios y amigos. Y, como siempre, recomendamos orden y disciplina.

Hacia un intercambio de Valores ideales

Sres. don Carlos Marín O. y Máximo Bermúdez C. R.

Muy distinguidos señores:

Es una verdadera lástima no conocernos como se debe.

Por aquí llegaron las palpitaciones de la vida política de ese país, mientras que sus problemas sociales, sus luctivas y las grandes aspiraciones de esos trabajadores... apenas llegan a estas playas.

De ustedes sé por medio de la prensa de El Salvador, a propósito del Maestro, apóstol de la libertad, García Flamenco, que son obreros distinguidos. Yo deseo estar en relaciones con ustedes, desde esta sección occidental de El Salvador. Quiero hacerle propiamente a esos trabajadores organizados. Necesito su prensa lo mismo que de sus leyes de toda clase. Si fuera posible que me mandaran trabajos inéditos sobre los problemas sociales, aquí se publicarían. No dudo, que mi llamada encontrará eco en el corazón de ustedes. Me quedo esperando las órdenes de Uds.

Con un abrazo fraternal, soy de Uds. at? s. s.

VDO. MARIANO CORADO ARRIAZA

Ahachapán, julio 22 de 1923.

Señor don Edo. Mariano Corado Arriaza.

Ahachapán

Señor de toda nuestra consideración:

Hemos recibido su atenta de fecha 22 julio, la que hemos acogido con todo cariño.

Creemos que no es lástima no conocernos, porque basta que nuestros corazones socialistas se hayan entendidos a través de las montañas para que busquemos los medios de conocernos personalmente. Nosotros no somos como usted se imagina, personas distinguidas, somos apenas unos humildes obreros que formamos parte integrante del grupo que se preocupa por los asuntos políticos, sociales y económicos del Estado.

En los momentos actuales estamos en lo más rudo de la

contienda eleccionaria, aquí en Costa Rica nos hemos dividido en dos grandes bandos, uno que tiene dos ramas en las cuales figuran: en una, el círculo del capital y en otra la burguesía medio clase autora de todos nuestros males económicos y financieros, y el otro en el cual está la gran masa del proletariado y al cual hemos dado el nombre de Partido Reformista, cuyo programa adjunto tendrá Ud. la satisfacción de saber por su lectura.

Tenemos actualmente una Sociedad Nacional de Mozaicos integrada únicamente por elementos obreros y muy bien organizada, y una Sociedad Cooperativa Constructora de casas, la cual tiene construidas quince casas y ha hecho veintiocho sorteos, uno cada semana, Cooperativa compuesta por mil socios, los cuales cotizan con \$ 1.70 cada semana y cuyo estado de caja último, tenemos el honor de enviarle adjunto.

Respecto a nuestras grandes aspiraciones, le diremos que la más grande es ganar la victoria en los próximos comicios electorales, lo cual condensa la realización de nuestro programa, ya que contamos con un jefe enérgico y valiente, y por lo cual estamos seguros de la derrota inevitable de nuestros contrarios.

Nosotros haremos lo posible por enviarle cualquier trabajo literario de nuestros problemas sociales, ya que Ud. muy caballerosamente nos ofrece que se publicarán en su país.

Con muestras de nuestra mayor consideración, somos de Ud. muy atos y s. s.,

CARLOS MARÍN O.
MÁXIMO BERMÚDEZ
San José, Costa Rica, 7 de agosto de 1923

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la sétima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

EDITORIAL

Algunas consideraciones acerca del último Veto

El veto presidencial, tan anunciado como una pieza de gran fuste, ha resultado incoloro. Y como incoloro inofensivo.

Tiene el señor Presidente Acosta la rara enfermedad de las posturas arrogantes y se desvive por tomar de los cabellos la más simple oportunidad para mostrarse soberbio e irreductible cuando las circunstancias son favorables a un desplante sin consecuencias. Refieren sus compañeros de vivac que allá en la frontera, cuando los verdaderos combatientes jugaban el pellejo, él también entretenía sus largos ocios en otros deportes poco recomendables, lejos, muy lejos de los sitios en que bramaba el riesgo; y que era cosa de oírlo luego *narrando* las hazañas realizadas, con una petulancia Ciranesca.

Padece también la enfermedad del Narcisismo, la cual mantiene en constante perturbación sus facultades. Es interesante escucharlo cuando toma impulso su oratoria salpimentada con sonoras carcajadas aldeanas, y habla extensamente de sus grandes méritos, de sus esfuerzos, de sus virtudes y de las condiciones de idoneidad de toda su familia en buena hora traída al disfrute de los puestos públicos. Hay que oírlo cuando exalta su propia hinchada personalidad y exclama aún ante los diplomáticos extranjeros que se miran entre sí con mirada de asombro: "la opinión pública tocó con su varita mágica la roca de la Ley y brotó yo."

Adolece también del defecto de la duplicidad. Quizás los hondos estudios de la sabiduría oriental en que abisma sus desvelos, han comunicado a su espíritu atargado la facultad de desdoblarse; y así, mientras unos de sus amigos proclaman que es de la madera de los santos, quienes lo han visto en la intimidad lo encuentran liviano y socarrón; y al propio tiempo que declaraba en la lid electoral de hace dos años que "las papeletas oficiales habían pasado a la historia", su propio hermano, el Ministro de innumerables Carteras, confeccionaba e imponía por medio de sus subalternos a empleados públicos, militares y presidarios la papeleta que llevó al Congreso significativos elementos de la autocracia destronada por la revolución. Con esos elementos, cuya victoria fué cantada por el señor Acosta como el "triumfo de los amigos del Gobierno", cuenta ahora el sedicente candidato oficial señor Echaandi para obtener la Presidencia de la República en una posible combinación parlamentaria.

Por eso el veto que estamos comentando no es sino un delirio borroso en el cual se enhebran retazos de muchas dualidades, como acontece a todas las producciones de ese género que harán famosa en la historia del país la *Administración de los Acosta*.

¿Pue no vimos ya en el que negaba su sanción a la famosa Ley de Indemnizaciones que se pronunciaba la sentencia aquella alejandrina de que "si hay paga no hay gloria, y si hay gloria no hay paga" días después de haberse hecho aumentar considerablemente el Presidente la dotación del puesto con el cual le "pagó" el país sus discutibles servicios a la revolución?

El señor Presidente ha objetado la Ley de Reforma Electoral para dar expanción a un anti-guero rencor que no le da sosiego. Por eso no ha podido guarnecerlo de razones, ya que el odio y el temor no son ni fueron nunca argumentos razonables. Y para dar cima a su propósito lo envuelve en el manto de una queja que a ratos quiere tomar el carácter de reproche.

Se queja el funcionario de que el Congreso le muestre desconfianza en su reforma, y afirma con cierta arrogante timidez que ninguno de sus actos gubernativos puede justificar una sospecha. Y eso lo dice ante el Congreso donde hay sentados muchos Representantes que lo son de la omnipotente voluntad de don Aquiles y que jugarán papel importante y decisivo en la próxima elección presidencial en favor del agente político oficial que los llevó a la Cámara. Y lo dice allí donde el Diputado señor Díaz Barquero, con la regocijada franqueza que es muy suya, ha hecho la disección del Partido Agrícola poniendo a la vista del país sus lamentables intimidades. Y lo dice

allí, "bajo los ojos serenos de los Presidentes que rigieron con ecuanimidad y honradez los destinos de la Patria".

El Presidente confiesa que si la reforma hubiera sido presentada en otra ocasión, la habría juzgado "fruto del claro deseo de cerrar a tiempo los portillos por donde pudiera burlarse la libertad del sufragio". Luego esos portillos existen y es urgente cerrarlos, pero el señor Acosta, para satisfacer el imperativo de su injustificable vanidad, prefiere dejarlos abiertos para que por ellos trajeren futuros gobernantes inescrupulosos. Y es así cómo él desde la altura en la cual se siente "ungido por Dios y por la Ley, no alcanza a divisar ni a medir los intereses de ningún hombre y de ningún Partido".

Por la primera vez en nuestra historia, un Jefe del Estado se siente con derecho bastante al "reproche" contra un Representante de su pueblo o contra un Candidato Presidencial. Y por primera vez también se comete aquí la inaudita ligereza de calificar de sedicioso la propaganda de un Partido que lleva un Programa de reformas a cumplir y cuyos Directores hacen consistir—y así lo proclaman diariamente—en la conservación del orden público la más firme garantía de su victoria.

¿Con qué elementos de juicio formula el Presidente Acosta la arbitraria sentencia que quita de sus manos la balanza de la neutralidad?

¿Acaso con los mismos que sirvieron antes al candidato verde para formularla y después al Diputado Echaandista señor Trejos para confirmarla: cuentos volanderos llevados al club o al gabinete de la Presidencia por sujetos sin responsabilidad? ¿Y es así como se convierte en "asiento de honra y de majestad republicana" el sillón Presidencial?

Las reformas que el País necesita y pide a gritos, no son sólo las que consisten en hacer los puentes y mejorar los caminos que a determinados intereses convienen, ni visitar al final del período de mando una escuela capitolina y maravillarse de que en ella fungen instituciones de protección para los niños que hace años implantaron trabajadores silenciosos que nunca pasaron ni pasarán jamás por las alturas del poder en donde la falta de oxígeno es notoria. No, las hondas reformas por las cuales suspira la ciudadanía inconforme son otras, trascendentales de verdad, sólo visibles a la mirada de verdaderos estadistas y ocultas a la miopía de quienes desde el balcón de su inestimable comodidad "están ya habituados a contemplar el florido panorama de la Patria".

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNARDAS

Gantina - Café - Chocolate

Asco emmerado y magnífico servicio

La preferida del público

Avenida Central

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & C^o contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono no 859

Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
FRANCO DE MENDIOLA, E. E.
Secretario.

La gira política del General Volio

En Santa Bárbara de Heredia

A las ocho y media, el General Volio y comitiva, llegaron a este lugar. En la esquina de la plaza, junto al establecimiento de don Celso Soto, se levantó un hermoso arco.

Después de la misa se efectuó una reunión numerosísima. Hablaron don Rómulo Salas, don Abelardo Quesada y el General Volio. El discurso del General, fue una jugosa conferencia familiar que gustó mucho. Disipó las mentiras de los adversarios y con argumentos contundentes habló de su situación eclesiástica.

Después, el General y sus acompañantes fueron invitados a un banquete por el caballero don Celso Soto Alfaro, entusiasta y fervoroso Jefe de acción del reformismo en Santa Bárbara.

Una gran cantidad de ciudadanos fueron a saludar al General y hacerle extensivas sus simpatías.

El Jefe Político se portó muy bien. Públicamente se le dió las gracias por su ecuanimidad y por su actitud justiciera.

En San Pedro de Barba

A la una y media, llegaron el General Volio y comitiva a San Pedro de Barba, pueblo hermoso, que es unánimemente reformista.

Al General lo recibió una numerosa cantidad de partidarios y amigos.

Hicieron uso de la palabra el señor don Abelardo Quesada y el General Volio, quien fué muy aplaudido y ovacionado, pues su discurso mereció grandes aclamaciones.

En Barba

A las tres de la tarde, la comisión reformista entraba a la bella ciudad de Barba.

Se efectuó una espléndida reunión. Tomaron la palabra don David Mora, don Enrique Corés, don Francisco Fernández, don Higinio Vargas Monge y el General Volio.

El discurso del General Volio, fué una clara conferencia, sencilla y de mucha trascendencia. El pueblo lo ovacionó con cariño y admiración.

En Heredia

A eso de las cinco de la tarde, el General Volio y sus numerosos amigos, hicieron una entrada triunfal en la altiva ciudad de Heredia.

Se improvisó luego una pequeña reunión frente a la plaza de la Estación del Atlántico. Hablaron don David Mora, la amable y gentil señorita Deifilia Bolaños, quien pronunció un bello discurso. En seguida se invitó al pueblo a una nueva reunión, a las seis y media de la tarde, frente al Pili Groon, en donde tomaría la palabra el General Volio.

A la hora indicada, se congregaron más de dos mil personas. Hablaron don Enrique Cortés, don Manuel Oreamuno Berrocal, don Francisco Fernández y el General Volio, quien se dirigió con especialidad a los neutrales.

El discurso del señor Volio, duró una hora. El público lo aplaudió con entusiasmo desbordante.

A las ocho de la noche terminó la reunión y los concurrentes desfilaron en orden y cordura.

Hermosa gira triunfal ésta, en que el reformismo conquistó muy legítimos triunfos.

CORRESPONSAL POLÍTICO

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

EN LOS FRENTE REFORMISTAS

Ecos de la jornada dominical

ESCASU.—Discusión se rena y doctrinaria planteada, entre rojos y azules. García Monge y Billo hicieron explicación de sus ideales. El primero expresó ideas de confraternidad con reformistas y el segundo contestó aceptando gentileza, pero estableciendo diferencias entre ambas Causas. Ambos somos partidos populares, dijo Billo, pero el nuestro tiene una plataforma de principios de la cual no se moverá. Guardemos actitud de concordia y vamos cada uno por su camino a las urnas electorales. Después, si fuere preciso, si el decoro de la Patria lo reclama por que el derecho popular sea desconocido, uniremos las fuerzas y a su frente tendrá que ponerse no la sensata prudencia que plegó sus brazos frente a la desgracia del país, sino la loquedad invicta, la espada gloriosa que se tiñó en sangre patriótica cuando hubo que luchar por la libertad de Costa Rica.

Julio Padilla estuvo brillante como siempre pero su discurso doctrinario no pudo desarrollarse porque la comisión echandista presidiada por León Fernández interrumpió la controversia con oratoria de cloaca. A las diez tribas de León respondió Tito Castro en tono iracundo. Se descorrieron los discretos cortinajes y quedaron al sol desderosas intimitades.—Impudicia verde exasperó al pueblo y la autoridad sus pendió reunión para evitar colisiones.

Corresponsal

SAN ISIDRO DE HEREDIA.—Magnífico torneo cívico, tribuna reformista decidida petición de comisiones contrarias, desarrolló

dose controversia entre Ardrúbal Villalobos, Luis y Antonio Dobles, Juvenal Fonseca e Higinio Vargas Monge de nuestro bando, durante más de tres horas, saliendo derrotados nuestros contrincantes que con perfecta nobleza aclamaron nuestro partido Vargas, Oreamuno, Fernández y Enrique Cortés.

ATENAS.—Gran triunfo hoy. El ataque azul contra nosotros se desató y los campos perfectamente deslindados. Un grupito azul y otro verde. Ambos insignificantes. Inmensa mayoría Reformista.

Corresponsal Político,
F. Bolaños.

MATINA.—Hoy forma una buena Directiva en Matina.

Villa Fernández

PURISCAL.—He apreciado el esfuerzo que Fausto Salazar presenta a la Causa Reformista. Defiende enérgicamente al Caudillo Rojo con argumentación incontestable. Ha trabajado sigilosamente.

Domingo Peraza

TRES RIOS.—Reunión de primera, oradores de primera, mucho orden. Las autoridades se portaron a la altura de su deber. Braña y Castro Rivera se portaron elocuentes; ha sido un triunfo.

Jefe de Zona,
Hernán Jiménez

CORONADO.—Hemos obtenido un ruidoso triunfo en ésta.

Juan R. Perez

VILLA COLÓN.—Entusiasmo general en reunión Reformista. Oradores aplaudidos.

Corresponsal Político

ATENAS.—Hermosa reunión Reformista en el barrio de Mercedes hicimos anoche. Compañero Zayas refutó y batió absolutamente al orador Jimenista Raúl Salazar. Barrio Mercedes Reformista.

F. Bolaños.

ATENAS.—En reunión verificada anoche, aquí nuestro compañero Zayas analizó y destruyó los reportajes volantes arzobispales. Reunión muy entusiasta y numerosa.

Corresponsal Político

SABANILLA DE MONTESADE OCA.—Por primera vez levantóse aquí tribuna reformista.

Multitud de adhesiones honran nuestra Causa.

Solts

HEREDIA.—Anoche se plénila reunión más de quinientas personas escucharon gustosos explicaciones basándonos en nuestro programa.

Higinio Vargas Monge

TURRIALBA.—Brillantisima reunión. Triunfó réplica con delegado Jimenista. Turrialba cobijada pabellón Rojo.

Diego Palavicini
Federico Pérez

OROTINA.—Reunión, concurrencia extraordinaria entusiasmo indescriptible.

Badilla Marin

SAN ANTONIO DE BELEN.—Hermosa reunión aquí aplaudidos ruidosamente oradores, Cortés, Batres Jiménez y Gólcher. Pueblo unánime proclama General Volio. Reunión echandista fracasó.

J. J. Jiménez, Rogelio Gócher, Alberto Cortes

La fuerza moral de los ideales

Por error seguramente, mi nombre aparece en una Directiva Jimenista. Declaro que hace tiempo pertenecí al Partido Reformista y que no he pensado abandonar sus filas.

Carlos Castro M.

Testigos: *Noé Alvarado M. Miguel A. Herrera.*
San José, 9 de agosto de 1923.

Con gran sorpresa mía, he visto mi nombre incluido en la Directiva echandista de Limón, siendo así que desde el principio de la Campaña he sido y continuaré siendo reformista, es decir, afiliado al partido popular que persigue la redención de la Patria.

Protesto, pues, de esa lamentable equivocación.

Moisés Rojas C.
Testigos: *Guillermo Villegas, F. de Mendiola, E. E. San José, 9 de agosto de 1923.*

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 á 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

De Alajuela

DE PLACEMES

El estimable hogar de don Roberto Soto Ramos y su apreciable señora, fué engalanado con el advenimiento de un precioso varoncito. Por tal motivo felicitamos muy sinceramente, a sus regocijados papás.

DE SAN ISIDRO

El 26 de agosto, se verificará en ese simpático pueblo un magnífico turno a beneficio de la ermita de dicho lugar.

Según preparativos, irá a estar muy almidado con la asistencia de los barrios circunvecinos.

PARA NICARAGUA

A fines de este mes partirán para Nicaragua, a recibir la herencia que les dejó su abuela paterna, la estimable señorita Rosa Julla Guerrero, y su apreciable hermano don Humberto Guerrero.



Conquistador

En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio. Pase a registrar su nombre en esta semana.

J. P. ARANGUE Y Co.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

La Estrella, 3 de agosto de 1923.

Señor don Aquileo Mora R. Srío del Partido Reformista. Limón.

Estimado amigo: Recibí su cartita de fecha 30 de Julio, junto con "La Prensa". Todos mis compañeros nicaragüenses se han impuesto de lo que ese periódico nos dice, y estamos dispuestos a protestar de ese pasquín echandista y seguiremos al General Volio como Reformistas, puesto que nuestra gratitud es muy recordada en favor de nuestra patria.

Por lo pronto, yo hago formal protesta de pertenecer a esa argolla, y de todo corazón me adhiero al Partido Reformista como un buen soldado y así harán mis compañeros en breve aunque le pese a don Onofre que también es nicaragüense.

(1) Manuel Tinoco Ortiz

Baile en Villa Colón

Señor Director de LA PRENSA.

El Comité Organizador del baile que en el Salón Escalar de este lugar se celebrará el día 15 del corriente con motivo de la fiesta patronal de este lugar, invita por este medio a usted y a su apreciable familia.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidores las señoras doña Brígida de McLean, doña María Cristina de Castro, doña Trina de Jiménez, y las señoritas Ester Elizondo, María Luisa Jiménez y Barqueta Corrales.

Comité Organizador *Leonidas McLean, Miguel Angel Monturiol, Ramón Alvarez, Alcides Jiménez, Salvador Saborio.*
Villa Colón, agosto de 1923.

Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirlos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendemos el envío del periódico.

Muere el niño Horacio Castro

Ayer falleció el niño Horacio Castro, hijo del Sr. don Horacio Castro y de la estimable señora esposa doña Margarita B. Castro. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento de damas y caballeros.

Muchas ofrendas florales fueron enviadas como símbolo de recuerdo y cariño. Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres y a sus inconsolables hermanitos, hoy sumidos en profundo dolor.

Hogar feliz

Al hogar de nuestro estimado correccionario y activo Agente de este Diario en Heredia, don José Gil Castellón, ha llegado una encantadora chiquitina.

Nuestra enhorabuena a los regocijados padres y muchos y venturosos días para la heredera.

Deportivas

"La Libertad", avanzado del deporte nacional, jugó ayer dos interesantes partidas de foot ball: una en la Sabana contra la "Gimnástica Española" (Primeras Divisiones) y otra contra el "Independencia" en Tibás (Segundas Divisiones). En el primero de estos juegos, que había despertado mucho interés por ser contra su eterno antagonista, venció "La Libertad" por cinco tantos contra cero. Como se verá, este resultado es desastroso para la "Gimnástica" y es debido a la desorganización de este equipo y a la falta de jugadores, al extremo de poner al guardameta, Sr. Michaud, de medio centro, que no es lo más lógico.

Es lamentable la verdad lo que le pasa a la Gimnástica y ojalá pudiera mejorarse.

Más interesante estuvo el juego verificado en Tibás, en el cual la Segunda de La Libertad estuvo a punto de ser vencida, viéndose obligada a un gran esfuerzo para lograr el empate. Cada equipo hizo un goal, y el juego, a no ser por lo brusco que lo hacen los tibaseños, hubiera tenido todos los elementos de unas segundas divisiones.

DEPORTISTA

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Director: JULIO PADILLA

Redactor: CARLOS JIMENISTA

Colaborador: JOSE MARIA ZELEDON (Billo)

Administrador: LEMES SAUREZ

APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.

Administración: 7ª avenida E.

Nº 344

Anúciense en LA PRENSA

El impulso que anima a la creación entera puede concretarse en las cuatro letras de este imperativo: "¡Vive!"—Mas para cumplir con cuanto él entraña, esto es, para "vivir la vida", para gozar plenamente de sus alegrías, para afrontar con serenidad sus penas, para alcanzar las glorias que brinda, hay que ponerse a salvo del dolor físico que es el peor enemigo de todo esfuerzo y de todo entusiasmo.

La CAPIASPIRINA es lo más efectivo y seguro que existe hoy para dolores de cabeza, muela y oído; neuralgias; resfriados, etc. No solo proporciona alivio inmediato y completo, sino que hace desaparecer el decaimiento físico que acompaña a los dolores muy fuertes, a los catarras, a los excesos de trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Pero su principal superioridad sobre todos los analgésicos, y aun sobre la Aspirina misma, es el hecho de ser absoluta y completamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 29 tabletas, idénticas por la Cruz Bayer, y SOBRES ROJOS de una dosis.

FRUITE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Para la finca como para la ciudad el mejor camion es el **FORD**



El carro liviano, fuerte y más económico que hasta ahora se ha conocido.

J. P. Arango & Co.

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

Almacén La Magnolia Casa Importadora

Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rapido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono N.º 143

San José, Costa Rica

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Succs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

CORSE WARNER

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinería

Use el jabón IVORI (flotante)

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general, — Despacho en la Fábrica

Martínez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694

ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198

Apartado 614

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344.

Don José C. Zeledón

(Concluye)

Don José C. Zeledón es tuda y trabaja. Tiene fé y persiste. Se afana. Piensa hondo, y llega, a la vuelta de los años, al trono a donde llegarán estos pobres hombres de hoy que ni piensan hondo ni trabajan recto, aparte de las inevitables excepciones.

Por todo eso creemos que es una buena hora para el Magisterio esta de hablar a los niños de un hombre de méritos ciertos, y presentar a su admiración las virtudes que iluminaron aquella vida.

Al niño hay que enseñarlo a emplear bien su admiración. Al niño le gusta admirar y admira siempre y lo admira todo y se pone así en el peligro de llenarse el alma de resplandores falsos o efímeros o funestos. El niño admira a su padre por que habla fuerte, porque tiene bigotes, porque es mueve una máquina, porque es alto, porque raja un árbol; admira al maestro porque lee bien, porque tiene bonita letra, porque sabe muchas cosas, porque lo quiere; admira el traje del compñero rico y su caja de lápices y sus corbatas y sus cuadernos, de mejor calidad; admira al "matón" del lugar; admira el caballo; admira el árbol; admira la flor; admira la piedra; admira el río que le dice rumores y los peces que debajo del agua tejen caminos misteriosos que su alma interpreta curioso; admira el nido; admira los cantos que se riegan del ramaje en los amaneceres risueños, y admira los celajes con que el cielo se atavía para despedir a la luz. El niño admira siempre. Su espíritu, que está abierto a la Impresión total, se entrega de lleo a admirar. Y quien admira, ama, y quien ama, imita; y el que imita, alarga en los tiempos los hechos y las circunstancias: construye la cadena de los sucesos del mundo. De todas las admiraciones que el alma del niño se encienden, va resultando, lentamente, como del paciente billar del bómbox el capullo precioso, su ideal de vida, su rumbo definitivo, su puesto en el mundo para los hombres y para las cosas. Y así, ha de preocuparnos entonces dirigir en el niño esta noble admiración espontánea,—que es como si dijéramos la celda de su miel,— para que halle un empleo feliz: en las cosas bellas, en los hechos justos, en los hombres buenos. Y que sea él mañana, por el ejercicio sensato de su admiración, el hombre que ame la Belleza, que respete la Justicia, que busque la Verdad. El hombre que resulte para el hombre, apoyo, cooperación, consuelo, Vida.

José Zeledón habría que contarlas muchas veces a las gentes para su imitación y su culto. Ellas son la fuerza de los pueblos. Y en las aulas habría que establecer la sana práctica del estudio de estas vidas nobles de cada lugar, que son más comprensibles para los niños, que tienen un sentido más real y que pueden llegar a constituir una forma de cultivo del buen vivir. Decimos mucho de los Grandes del Mundo: citamos mil veces a Franklin, a Pasteur, a Washington, a Bolívar, a Atahualpa, a tantos que llenan la Historia de hechos legendarios pero que distan mucho de la mente y del corazón de los niños, y nunca traemos a su admiración la vida de los que cerca de nosotros son fuente de virtud y de bien a la sociedad. De diquemos, pues, buenas horas a estos hombres nuestros.

A propósito de este don José Zeledón hay que hacer resaltar además lo admirable que es un hombre que al tiempo que amasa una fortuna y obtiene así cuanto reclama su vida material, cultiva el espíritu y estudia una ciencia que ama y la cual vuelve los ojos siempre y acaso en las horas en que la ruindad de los otros quisiera traerle amargura y congoja. Hay que insistir en esto que es como uno de los secretos de la felicidad: tener un retiro sagrado a donde sólo nuestro espíritu pueda entrar para refugiarse y recogerse cuando afuera el huracán del odio y de la envidia ajenas quiera sangrarnos el corazón. Y hay que insistir en esto además, porque los hombres que hoy se dedican a hacer un capital sin un destino superior, desprecian el Estudio, que los dignifica, y se ríen del Arte, que los eleva, y se olvidan intencionalmente de la Virtud, que les dá luz y los hace amables, y se echan entonces por el atajo oscuro a ser únicamente mercaderes que atesoran, a menudo con el engaño, a menudo con la crueldad, a menudo con la calumnia que envenena, con la envidia, con el odio, con todo eso asqueroso que les arranca el corazón y se los sustituye con algo amorfo que es piedra o nido de alimañas.

Quieran los maestros de nuestra tierra hacer este comentario con sus alumnos, en paz, con amor y con fé, a la hora en que la tarde pone un perfil de oración en la montaña y el alma se abre a Dios como una flor. Quieran hacerlo así y llenarse el corazón de la alegría luminosa de llevar un niño de la mano hasta el retiro de la Dicha que es nuestra supremía aspiración.

(De La Escuela Costarricense)

Lavol

El Líquido Maravilloso Para la Piel

